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ч Хозяйства района успешно 
в ы п о л н и л и  годовое задание по 
продаже государству мяса в 
юбилейном году. Сверх плана 
продано 334 тонны этого вида 
животноводческой продук
ции.

Однако колхозы и совхоз 
могли иметь более высокие 
показатели в деле производ
ства и реализации мяса, если 
бы полностью был сохранен 
молодняк. В ряде хозяйств 
допущен падеж поросят, те
лят, ягнят. Так, в Новошин- 
ском колхозе сохранность по
росят составила 69,6 процен
та, в Малышевском—82,4 про
цента, в Салавирском — 89,4 
процента. А в таких колхозах, 
как Ефремовском и Коробков- 
ском, пало много телят. В ре
зультате, все вышеупомяну
тые хозяйства недобрали де
сятки центнеров мяса.

А можно не допустить па
дежа молодняка. Об этом го
ворит опыт животноводов Со- 
нинского и Шилокшанского 
колхозов. Телятница Мария 
Ивановна Логинова из Шилок- 
ши полностью сохранила груп
пу телят в количестве 60 го
лов- Здесь сказались хорошее 
содержание телят и добросо
вестный уход за ними. Сви
нарки Сонинского колхоза 
имеют лучшие показатели по 
сохранности поросят. Она со
ставляет более 99 процентов.

Труженики сельского хо
зяйства района взяли повы
шенные обязательства на 
1968 год и последующие го
ды пятилетки. Обязательства
ми предусмотрено полное со
хранение молодняка. Но в от
дельных хозяйствах по-преж
нему имеются случаи падежа 
телят и поросят.

В Поздняковском колхозе 
за несколько дней пало 11 по
росят двухмесячного возрас

та. Животным скармливала 
некачественный корм, и по 
этой причине было допущено 
отравление. Выходит, что ве
теринарная и зоотехническая 
службы в данном хозяйстве 
налажены плохо.

Нередко падеж молодняка 
является следствием неполно
ценного кормления коров и 
свиноматок. При этом телята 
и поросята рождаются слабы
ми- Таких животных сохра
нить бывает трудно. Именно 
по этой причине пало несколь 
ко поросят в Бобровском кол
хозе.

За месяц до отела и опоро
са коровам и свиноматкам на
до давать полноценный корм. 
В рацион следует вводить ви
таминные корма, в частности, 
хвойную муку, как это дела
ют в Мамлейке. За 2 недели 
до отела коров нужно исклю
чить из их рациона силос. 
Этот корм повышает кислот
ность в организме животных.

На многих фермах не со
блюдаются элементарные зо
отехнические правила. Ново
рожденных телят и поросят 
не поят водой. А делать это 
надо обязательно.

В ряде хозяйств плохие ус
ловия содержания молодняка. 
В животноводческих помеще
ниях часто бывает холодно и 
сыро- Такое явление наблю
дается в Новошинском, Ло- 
мовском и других колхозах.

Полное сохранение молод
няка—это важное условие ус
пешного выполнения обяза
тельств третьего года пяти
летки. Специалисты и живот
новоды колхозов, совхозов 
должны положительно решить 
эту задачу. А помочь им в 
этом обязаны руководители 
хозяйств и партийные органи
зации.

Вновь первые
На днях на совместном 

заседании завкома и ад
министрации судострои
тельного завода состоя
лось вручение переходя
щего Красного знамени. 
Его получил цех СК-4, за
воевавший первенство в 
межцеховом социалис

тическом соревновании за 
декабрь. Налицо новый 
большой успех коллекти
ва, незадолго перед этим 
удостоившегося звания — 
победитель в соцсоревно
вании, посвященном 50- 
летию Октября.

Вывозим
удобрения

Каждый день на поля Вал- 
товского отделения совхоза 
«Валтовсний» вывозятся де
сятки тонн органических удо
брений. Получая помощь ММС, 
мы по возможности использу
ем свой транспорт. Ежедневно 
на вывозке торфа работают 
трактористы Михаил Малафе
ев и Герман Распопин. Ис
пользуется и конное тягло. 
На вывозке навоза каждый 
день занято 6-7 лошадей.

По опыту прошлых лет в 
отделении идет закладка тор- 
фо-навозных компостов Весь 
вывезенный торф будет сме
шан с навозом и минеральны
ми удобрениями.

И. МЕДВЕДЕВ, 
управляющий Валтов- 

ским отделением.

Семинар
профсоюзных
активистов

На днях состоялся семинар 
профсоюзных активистов кол
хозов и совхозов района. С 
докладом «О трудовом законо
дательстве и социальном стра
ховании» выступил представи
тель обкома профсоюза работ
ников сельского хозяйства и 
заготовок т. Ельцов Ф. 0. Во
прос охраны труда в колхозах 
хорошо осветил технический 
инспектор обкома профсоюза 
работников сельского хозяйст
ва т. Добычин С. А. Член 
райкома профсоюза работников 
сельского хозяйства тов- Оку- 
тина Т. П. ознакомила участ
ников семинара с правилами 
оформления финансовой доку
ментации.

Под
будущий
урожай

Большую заботу о будущем 
урожае проявляют новошин- 
ские колхозники. Они выво
зят на поля органические удо
брения. На этом деле заняты 
полеводы и механизаторы- На 
поля уже доставлено 1300
тонн навоза.

Хочется отметить тракто
риста Сергея Павлова.Он еже
дневно перевыполняет нормы.

И. ЯШИН, 
председатель колхоза.

Курышев Иван Михайлович 
руководит бригадой в цехе 
СК-4 судостроительного заво
да. Сам он, как и товарищи 
по бригаде, маляр-пульвери- 
заторщик- Отменным мастером 
своего дела считается Иван 
Михайлович. О том говорят 
и его производственные по
казатели: 130-140 процентов 
к дневной норме так обычно 
измеряется площадь, окра
шенная маляром И. М. Куры- 
шевым за смену.

Иван Михайлович носит зва
ние ударника коммунистиче
ского труда. Немал его трудо
вой вклад в дела краснозна
менного коллектива цеха.

Р. ВОРОНИНА.
На снимке: И. М. Курышев 

Фото А. ДРОЗДОВА.

Навстречу съезду 
профсоюзов

Успешно справился с 
годонок программой ли
тейный участок судомеха
нического цеха завода 
«Ока», возглавляемый 
старшим мастером Шува- 
лоным Александром Алек
сеевичем. Участок первым 
на предприятии принял 
повышенные обязатель
ства в честь X IV  съезда 
профсоюзов, и сейчас все 
дела и планы литейщиков 
направлены на их выпол
нение.

Как и намечалось ра
нее, годовой план участ
ком выполнен на 101 про
цент. Большой вклад н 
трудовую победу коллек
тива внесли заливщики 
Анатолий Михайлович 
Гришин, Василий Михай
лович Лысенков, Василии 
Никифорович Бабич, фор
мовщики Н. Т. Пискуно
ва, 3. В. Кочеткова,элект
рик М .В. Агафонов и дру
гие.

Высокая трудовая созна
тельность и высокая ква
лификация работающих 
плюс хорошая, современ
ная организация произ
водства позволили значи
тельно повысить против 
нормы производитель
ность труда каждого ра
ботающего. В  результате 
экономия фонда заработ 
ной платы составила свы
ше семисот рублей.

Коллектив литейного 
участка А. А. Шувалова 
продолжает настойчиво 
преодолевать трудности, 
не снижая в новом году 
прежних темпов. Литей
щики отлично понимают, 
что только дружный труд 
позволит им выполнить 
обещания. А выполнив 
обязательства по встрече 
с’езда профсоюзов, они 
внесут отличный вклад и 
в копилку пятилетки.

В. М ОСКВИН.

По родной стране

ш

У механизаторов Актюбинской области сейчас горячая пора 
на полях. Они вывели сотни снегопахов- Круглые сутки ведут сне
гозадержание в совхозе «Тамдинский». * '  

На снимке: на полях совхоза.
Фото Д. КАРАЧУНА. _____ ~  Фотохроника ТАСС.
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Итогам сельскохозяйственного года

УСЛОВИЙ ОДНИ, 
РЕЗУЛЬТАТЫ РАЗНЫЕ

Румасовский п Салавирский 
колхозы расположены по сосед
ству. Оба хозяйства имеют су
песчаные почвы. Наличие.пашни 
но отношению к сельхозугодьям 
в колхозе одно и то же. На; каж
дое 100 гектаров сельхозугодий 
хозяйства имеют одинаковое ко
личество крупного рогатого' ско ■- 
та. А вот показателей (Тельхоз- 

. артели в юбилейном году доби
лись разных.

Румасовский колхоз получил 
от реализации продуктов рас
тениеводства и животноводства 
30 тысяч рублей, Салавирский— 
на 6 тысяч рублей меньше. IV 
Салавирской сельхозартели дохо
ды от растениеводства и живот
новодства понизились по сравне
нию с 1966 годом на 8 тысяч 
рублей.

Отсюда вывод; салавирцы ма
ло обращают внимания на' ос
новные отрасли хозяйства. Вы
вод подкрепляется фактами. В 
1967 году колхоз получил низ
кие урожаи сельскохозяйствен - 
пых культур. Зерновых собрано 
с гектара по 4,9 центнера, карто
феля—около 60 центнеров с гек
тара.

У румасовцев показатели го - 
раздо лучше. Они боЛыпе полу
чили продуктов растениеводства. 
Так, урожай картофеля составил 
140 центнеров с гектара.

— Мы лучше удобряем поля,— 
заметил председатель* Румасовс - 
кого колхоза Ф. В. Большаков,- 
Под картофель, например, вносим 
ежегодно по 15-20 тонн органи - 
ческих удобрений на каждый 
гектар.
Действительно, румасовцы серь
езно занимаются удобрениями. 
Они ежегодно вывозят большое 
количество торфа и компостиру 
ют его с навозом.

Неплохо позаботились румасов- 
ские колхозники и о будущем 
урожае. Они вывезли на поля 
своими силами более 800 тонн 
органических удобрений.

Этого нельзя сказать о сала1 
вирцах. В этом хозяйстве дос
тавлено на поля 290 тонн орга
ники. В этом году-' как и в прош
лые годы, салавирские колхозни
ки не занимаются серьезно по
вышением плодородия земель.

Салавирский колхоз имеет 
самые низкие показатели но жи
вотноводству. За прошлый год 
здесь получено в среднем от 
каждой коровы по 1180 килог - 
паммов молока. Но как ни стран
но, председатель сельхозартели 
К. В. Зуев доволен такими ре
зультатами .

-Надой молока от каждой 
коровы у нас возрос по сравне
нии! с 1966 годом на 110 килог
раммов,— заявил он.

Но К. В. Зуев и не подумал 
сравнить «достижения» своего 
колхоза с показателями Рума- 
совскои сельхозартели. А зря. 
Салавирцам есть чему поучиться 
у своих соседей.

Правда, и у румасовцев пока
затели пока ниже среднерайон
ных. Однако стиль работы прав - 
ления Румасовского колхоза мо - 
жет явиться примером для руко -

водителей соседних— Салавирс - 
кой и Бобровской сельхозартелей 
и вообще для отстающих колхо
зов нашего района. Отрадно то, 
что правление Румасовского кол
хоза и партийная организация 
ищут пути дальнейшего .подъема 
хозяйства, вскрывают неисиоль - 
зованные резервы, мобилизуют 
колхозников на выполнение со
циалистических обязательств-.

Румасовцы получили за год в 
среднем от каждой коровы по 
1543 кг молока, или на 200 
килограммов больше нрошлогод - 
него. Показатель, конечно, невы
сок. Но все же он говорит о том, 
что румасовские животноводы 
работают лучше своих соседей, 
особенно в зимний период.

С кормами в обоих колхозах 
плоховато. Но румасовцы ищут 
выход из затруднительного поло - 
жения. Вторую зиму практикуют 
приготовление кормов. Вот и сей
час на ферме дрожжуется соло
ма. Она идет в корм крупному 
рогатому скоту. А почему бы не 
заняться кормоприготовлением 
салавирцам?

Правление Румасовского колхо
за делает ставку не только на 
увеличение производства живот - 
новодческой продукции, но и 
снижение ее себестоимости. Если 
в 1966 году каждый центнер 
молока обошелся колхозу в 22 
рубля, то в 1967 году—в 20 
рублей- Хоть небольшое, но все - 
таки снижение.

А салавирцы топчутся на од
ном месте. У них себестоимость 
продукции не снижается. Молоко 
им обходится дороже, чем рума - 
совцам. А взять себестоимость 
свинины. Она в Салавирском 
колхозе в 1,5 раза выше, чем в 
Румасовском. Здесь сказываются 
дороговизна кормов, отсутствие 
механизации на фермах.

— В нынешнем году себестои
мость молока у нас будет ниже, 
—говорит бухгалтер Румасовско
го колхоза И. Ф. Большаков,— 
Затраты на производство молока 
сократятся за счет внедрения 
механической дойки

Это правильно. В новом ко
ровнике уже смонтирована до
ильная установка. Она будет пу - 
щена в действие, как только 
колхоз приобретет неооходимое 
количество доильных аппаратов.

11 Салавирском колхозе не по
мышляют ни о какой механиза
ции. И вообще из разговора с 
руководителями колхоза видишь, 
что они не смотрят вперед, ру
ководит по принципу «куда кри
вая выведет».

Правлению Салавирской сель
хозартели надо ? корне перест
роить свою работу. Надо боль
ше уделять внимания основным 
отраслям хозяйства: растение
водству и животноводству. А как 
это сделать, можно поучиться у 
своих соседей—румасовцев. Дале
ко за опытом ходить не нужно.

В САСИН, 
наш внештатный корреспондент.

Дагестанская АССР. Одно из 
старейших учебных заведений 
республики — сельскохозяй
ственный институт за трид
цать пять лет подготовил ты
сячи высококвалифицирован
ных специалистов. В настоя
щее время здесь обучаетон 
свыше трех тысяч человек 33 
национальностей.

С первого дня образования 
института в нем рааатагт про 
фессор Г. П, Загородный.

На снимке: заведующий ка
федрой агрохимии и физиоло
гии растений Г. Загородный сз 
своим учеником — кандидатам 
сельскохозяйственных наун 
Р. Магомедовым.
Фото Р. ДИНА

Фотохроника ТАСС.
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На повестке дня— 
вопросы торговли

Исполком Б - Окуловского 
сельсовета на своем очеред
ном заседании обсудил воп
рос о состоянии торговли в 
населенных пунктах. На засе
дании выяснилось, что в ма
газинах сельпо отсутствует 
самый элементарный порядок .

Особенно не соответствует 
современным требованиям за 
кусочная сельпо. При провер
ке ее работы выяснилось, что 
закусочная убыточна. И это 
не случайно. Качество приго - 
товления блюд здесь низкое, 
на протяжении длительного 
времени отсутствует меню. В 
буфете , кроме водки, ничего 
не бывает.

Все члены исполкома и 
присутствующие депутаты Со

вета говорили о том, что в 
помещении общественного пи
тания грязно, на кухне от
сутствует вентиляция. Весь 
дым от плиты идет в зал. 
Между буфетчицей и поваром 
нет контакта в работе.

Резкой критике на исполко
ме сельсовета было подверг
нуто руководство сельпо, 
председателем которого яв - 
ляется Е- В. Бандина. Она 
знает о ненормальном поло
жении, создавшемся в торгов
ле. Но не принимает реши 
тельных мер к устранении 
недостатков, старается не за
мечать их. Даже на исполком 
сельсовета тов. Бандина не 
явилась. Вопрос о работе тор
говых точек обсуждался в от -

Семинар редакторов стенных газет
На днях в партийном 

, комитете судостроитель - 
ного завода состоялся се - 
минар редакторов стенных 
газет цехов и отделов за - 
вода. В  соответствии с 
планом тематики участни
ки семинара ознакоми
лись с жанрами газетны* 
материалов — «Статья» и

«Заметка». С докладом 
на семинаре выступил 
редактор газеты «Приокс- 
кая правда» тов. Карнаев 
С. А.

Редакторы стенной пе
чати выяснили ряд вопро
сов по редактирванию 
стенных газет.

Белгородская область. Сек
ретарь парторганизации кол
хоза «По пути Ильича» Бел
городского района И- Лофиц- 
кий (справа) и председатель 
сельхозартели Н. Копылов 
вручают переходящий Крас
ный вымпел ударнице комму
нистического труда Н. Решет
никовой. Доярна первой в 
колхозе досрочно выполнила

по надоям план юбилейного 
года-

Специализированное хо
зяйство. в котором работает 
И. Решетникова, к концу пя
тилетки должно производить 
по 600 центнеров молока на 
каждые 100 гектаров сельхоз
угодий. Животноводы решили 
выйти на намеченные рубежи 
досрочно— в 1969 году.

Фотохроника ТАСС.

сутствии руководящих работ
ников сельпо. А присутствие 
их было необходимо.

Депутат сельсовета Е. А. 
Шмакова говорила о том, что 
закусочная в Б-Окулове прев 
ратилась в место распития 
спиртных напитков- На долж
ность повара здесь поставлена 
малоопытная работница. Одна
ко помощи ей со стороны 
сельпо не оказывается.

— В каждом магазине и 
закусочной должен быть жур
нал санитарного состояния, — 
отметила в своем выступлении 
Л. И. Дударева,—Но они от
сутствуют, а там. где имеют 
ся, в них не еделано ни од
ной записи. Где же наши ме - 
дицинские работники?

Ту же мысль высказал де - 
путат С. П. Фролов Он отме
тил, что долг медицинских 
работников— заботиться о са
нитарном состоянии торговых 
точек. Но они не делают это 
го, хотя в магазинах грязно, 
иногда поступают в продажу 
некачественные товары.

О неудовлетворительной ра
боте магазинов в М-Окулове 
говорил депутат Ф. И. Мукин .

—До недавнего времени в 
сельпо поступало много жа
лоб на плохую работу пром
товарного магазина.— сказал 
он,—Продавец был освобожден 
от занимаемой должности. 
Сейчас положение несколько 
улучшилось. А вот в продо
вольственном магазине поряд
ки остались прежние. Он за
хламлен, часто бывает закры
тым.

— Некоторые магазины рас
положены в неприспособлен
ных помещениях,— заявил на 
исполкоме депутат В. Ф. Ивен- 
тьев.— Разве можно назвать 
магазином помещение, которое 
находится под , сельсоветом? 
Конечно,нет. Давно начато 
в селе строительство нового 
магазина. Но сдача его в 
эксплуатацию задерживается . 
Виновато в этом только руко
водство сельпо.

Исполком сельсовета при
мял конкретное решение, в 
котором намечены практичес - 
кие мероприятия по улучше
нию работы магазинов и об
щественного питания в новом 
году. А. БАТАНИНА.
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Снабженческие
неурядицы

( И н т е р в ь ю  со с т а р ш и м  с т р о и т е л е м )

1  К  50-летию Советской Армии

Фотодокументы из истории

На снимке: раздача анкет при приеме в Красную  Армию. 1918 г.
Фотохроника ТАСС,

У навашинских связистов

Немногим более пяти меся
цев назад на судостроительном 
заводе «Ока» были заложены 
первые секции головного судна 
новой серии морских мелко
сидящих сухогрузов типа 
«Измаил».

-Как идет строительству 
норабля?— с таким вопросам 
корреспондент «Приокской 
правды» обратился к crapiuj- 
му строителю судна В. В. Кар- 
сакову

Вот что он рассказал:
—На строительстве головно

го корабля применен сетевой 
график, разработанный бюро 
сетевого планирования и уп
равления завода (СПУ) и фи
лиалом Центрального науч
но- исследовательского инсти
тута технологоии судострое 
ния (ЦНИИ). График, об’ем 
работ ,время их выполнения 
обсчитаны на электронно-вы
числительных машинах.

Анализ показывает, что в 
строительстве судна допущено 
отставание порядка двух ме
сяцев по вине ряда цехов. 
Цех СК-2 в январе должен из
готовить оставшиеся секции, 
в основном об емные секции 
второго района, цех СК-3 —4 
провести значительный об’ем 
работ по сборке корпуса: 
практически сформировать на 
стапеле второй район' судна, 
сдать конструктивно надстрой
ки и под монтаж первый 
электромонтажный район, 
судомонтажный — произвести 
предварительный монтаж тру
бопровода машинного и ко
тельного отделений и кондици
онно-вентиляционную уста
новку в жилых помещениях.

Возможности по выполне
нию этих заданий есть у каж
дого цеха. Однако не все. кол
лективы по-боевому борются 
за их реализацию. Цех СК-2 
сдерживает сроки выдачи ко-

Исследовательская скважи
на, расположенная в урочище 
Аралсор на рубеже Европы и 
Азии, достигла глубины 6130 
метров. Ее проектная глубина
— 7 километров.

Заложенная между подзем - 
ными соляными куполами, 
эта скважина позволила уче - 
ным получить данные о тер - 
мических и физико-химичес - 
ких свойствах горных пород.

Жемчуг Камчатки
Колонии ракушек -жемчуж

ниц обнаружены в бассейне 
реки Опала на полуострове 
Камчатка. Предыдущая наход
ка жемчуга в этих краях от
носится к середине XIX века.

Камчатская колония протя
нулась на четыре ■ километра . 
Здесь найдены так называе
мые пресноводные, наиболее 
ценные, жемчужницы. Каждая 
десятая ракушка содержала 
драгоценное зерно теплого 
матового тона.

(Корр. ТАСС).

I мингсов грузовых люков из- 
! за задержки заготовок, цехом 
j СК-1. Значительное отстава-
I ние от графика допускают су

домонтажники.
Справедливые претензии 

пред’являют судостроители к 
работникам отдела Материаль
но-технического снабжения 
(ОМТС) и отдела внешней ко- 

| операции (ОВК). Они задержи
вают поставку более двадцати 
наименований труб для систем 
машинно-котельного отделе
ния- Отсутствует судовая ар
матура, вентиляторы и другое 
оборудование для системы 
кондиционирования и венти
ляции. Кстати сказать, по
следнюю планировалось ис
пользовать для обогрева судна 
и производства изоляционно
отделочных работ.

Отсутствие необходимых 
деталей и оборудования сдер
живает работу большого кол
лектива. Работники ОМТС и 
ОВК должны немедленно на
верстать упущенное.

В самом начале строительст
ва «Измаила» было решено 
вести его высокими темпами. 
Однако службы снабжения за
вода не справились с постав
ками оборудования.

По рабочему графику судно 
должно провести на стапелях 
еще несколько месяцев. Тем
пы работ сварщиков- сборщи
ков и других специалистов на 
«Измаиле» не ослабевают ни 
на минуту. Люди горят жела
нием сдать новый корабль в 
срок. К сожалению, руководи
тели ряда цехов и служб еще 

'не прониклись чувством от
ветственности за дела на сво
их участках.

Необходимо убрать все пре
грады и тормоза на строитель
стве головного судна- «Изма
ил» должен вовремя сойти со 
стапелей завода.

Выяснилось, в частности, что 
уже на глубине 6 километров 
температура поднимается до 
160 градусов по Цельсию.

С целью изучения земных

Искусственное осеменение 
сельхозживотных, как метод 
улучшения породности скота, 
а следовательно, и его про
дуктивных качеств находит 
все большее применение в 
хозяйствах нашего района. 
Так, в 1967 году по искусст
венному осеменению коров 
велась работа в 15 хозяйст
вах из 20. За прошлый год 
осеменено 3710 коров, на 100 
коров больше, чем в 1966 г.

Улучшалось и качество 
работы техников - осемени
те лей. Так, если в 1966 году 
повторки составили 20 про- 

* центов, то в прошлом году- 
18 процентов.

Опыты передовых хозяйств 
показывают, что там, где ис-

План доходов 
выполнен

Навашинский районный узел 
связи выполнил план доходов 
в юбилейном году. Лучших 
показателей добились почто
вые отделения: Сонинское, Те- 
шинское, Валтовское.

План выполнен в основном 
за счет отправки фруктовых 
посылок и продажи поздрави
тельных открыток. Особенно 
много открыток в связи с 50- 
летием Советской власти и 
Новым годом продали первое и 
второе отделения связи города 
Навашица, Михайловское и 
Саваслейское сельские отде - 
ления.

Почтальонка Валентина Са - 
сина продала открыток на 83 
рубля. Валентина Антонова — 
на 76. Анна Пиманова—на 48- 
Анна Кузнецова из Новошинс - 
кого отделения— на 39, Анто
нина Сажинова из Валтовско - 
го”~на 30, Клавдия Безрукова 
из Волосовского— на 35 руб-

недр в СССР ведется проходка 
еще нескольких таких сква
жин.

Казахская ССР.
(Корр. ТАСС).

кусственное осеменение жи
вотных поставлено на долж
ную высоту, оно дает хоро
ший эффект. Например, в 
Угольновском колхозе получе
но в 1967 году от каждых 
100 коров 111 телят, в Но- 
вошинском — 95 телят, в Теп- 
ловском— 98 телят, в Ломовс- 
ком—97 телят и в отделении 
Молочная ферма совхоза «Ку
лебакский»— 100 телят. В 
этом, конечно, большая заслу
га техников-осеменителей В. П. 
Домниной, А. Е. Коротиной,
В. А. Максимовой, И. Т. Сама- 
рова. В. А. Фомичева и А- Г. 
Генераловой.

Однако в организации ис
кусственного осеменения сель
хозживотных имеются еще

Лучшие отделения
В городе и районе имеется 

двадцать почтовых отделений 
связи.Лучшим из них считает
ся Сонинское, где начальни
ком Нина Алексеевна Пичуги- 
на, возглавляющая его более 
пятнадцати лет. Работу этого 
отделения отличает культур
ное обслуживание клиентуры. 
Здесь вовремя доставляются 
жителям газеты и журналы.

Заслуженным авторитетом 
среди населения пользуются 
работники отделения: почталь 
оны Мария Максимова, Алек • 
сандра Паршина, сопровождаю
щий почты Николай Ивано
вич Паршин.

Высокие показатели имеют 
коллективы отделений связи 
Валтовского, Тешинского, Сте- 
пуринского.

Новая техника
Узел связи оснащается но

вой техникой. В минувшем го
ду получена штемпелевальная 
машина, которая автомати
чески штемпелюет письма. 
Хорошо освоили новую маши - 
ну сортировщицы Мария Ива
новна Коровина, Мария Ми
хайловна Чихачева, Антонина 
Федоровна Силаева.

серьезные недостатки. Не во 
всех хозяйствах ликвидирова - 
ны быки. В С-Седченском кол
хозе, в отделениях совхоза 
«Кулебакский» и «Валтовс- 
кий» быков содержат до сих 
пор, хотя здесь хорошо нала
жено искусственное осемене
ние.

В ряде колхозов, как Мам - 
лейском, Салавирском, Боб
ровском, Румасовском и Гре- 
мячевском, искусственное осе
менение не применяется. Пе
ред этими хозяйствами стоит 
задача— внедрить у себя в
1968 году этот метод улучше
ния породности животных.

В. ЛЕСАЕВ, 
директор Навашинской 

госплемстанции.

В том же году получено два 
транспортера по погрузке и 
разгрузке почты- Недавно по - 
лучен электротягач для под
возки почты, который сейчас 
осваивается.

Учатся связисты
Большинство работников уз

ла, особенно из числа молоде • 
жи, имеют среднее образова • 
ние. Многие юноши и девуш
ки-связисты, оставившие в 
свое время почему-либо уче
бу, сейчас повышают свои 
общеобразовательные и специ
альные знания. Почтальоны 
Нина Соколова, Нина Морева, 
Лидия Огнева учатся в ве
черней школе рабочей моло
дежи.

Оператор второго класса 
Антонина Кошкина является 
заочницей техникума связи, а 
начальник узла Михаил Федо
рович Белов— Всесоюзного за
очного института связи.

Окончили курсы начальни
ков отделений почтальоны 
Людмила Маркина и Галина 
Игонина. После окончания 
курсов Людмила Маркина пош
ла уже на повышение, она ра
ботает оператором второго от - 
деления связи города.

Улучшается 
телефонная связь

Принимаются меры н улуч
шению телефонной связи в 
районе. В юбилейном году 
получили прямую телефонную 
связь отдаленные села: Степу- 
рино, Натальино, Теплово- 
Телефонизировано три много - 
этажных дома в городе Нава - 
шине.

В районе имеются сельские 
автоматические телефонные 
станции в Саваслейке и Ново- 
шине- В третьем году пяти - 
летки АТС Новошино расши
рится на 20 номеров. Теле
фонную связь получат близле
жащие села, колхозы, школы, 
медицинские пуннты.

Улучшится телефонная 
связь Навашина с областным 
центром, будет установлена 
новая аппаратура-

И. НИКОЛАЕВ,

природа и люди Разведка земных недр

Улучшать породность скота
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Интересной жизнью живут пионеры городской школы № 3̂  
Каждый день что-нибудь увлекательное и захватывающее у них. 
Сейчас, например, заняты оформлением стенной газеты- Если что 
не так. им поможет их вожатая Сля Бойнова.

Фото Н. ИСАЕВА.

В мире интересного

Для рыбаков и любознательных
В водных проборах нашей планеты, занимающих 71 процент 

земной поверхности, живет около 30 тысяч видов рыб. В нашей 
стране насчитывается более 1000 видов рыб, из которых 250 
промысловые- Рыбы, живущие, особенно в теплых морях и океанах, 
имеют много оригинальных и совсем не рыбных, названий, есть 
морские: воробей, собака, кот, орел, петух, мышь, рыба-кошка, 
водяной слон, рыба-белка, еж-рыба, молот-рыба, рыба-лапша и 
клоун, есть и такие названия: топорик, звездочет, хирург, сардель
ка и другие. Даже есть: морской черт, морской дьявол и рыба- 
солдат

За 300 миллионов лет жизни на нашей планете рыбы хорошо 
приспособились к водной стихии, несмотря на большую плотность 
воды, они свободно двигаются в ней. Обычно рыбы плавают 
15-10-25 километров в час, тунец и акула—до 40 километров,чем
пионом плавания будет- рыба-леч, скорость ее плавания 100 кило
метров в час. Но не всем рыбам нравится быстрое плавание,рыбы- 
луна, кузовок, иглобрюх передвигаются только за счет плавников, 
не изгибая туловища, довольно часто эти рыбы для передвижения 
используют морские течения, пассивно уплывая на большие рас
стояния. Рыба-парусник имеет на спине полутораметровый спин- 
ной плавник, выставив его из воды, рыба плавает по ветру, как 
парусная яхта.

Большая страсть к путешествиям за чужой счет имеет рыба- 
лрилипало, на голове последней имеется приспособление для при
сасывания к днищам кораблей или крупным рыбам, с которыми 
она совершает длительные прогулки по морям ,,

Совсем по современному передвигается в Индийском океане рыб - 
ка Армфиш, передвижение ее происходит за счет «реактивного 
двигателя». Засасывая воду ртом, она с силой выталкивает ее из 
отверстий на плавниках. Рыба-нож, живущая в реках Африки, 
не всегда соблюдает правила плавания вперед головой. Обычно 
она плавает как все рыбы, но при встрече с врагом «включает 
задний ход», быстро уплывая хвостом вперед. Вперед хвостом 
плавают некоторые щетинозубы. Африканский сомик синодонтис 
считает, что ему удобней плавать вверх брюшком- Рыбка Индийс
кого океана золискус плавает стоймя, стойка таких рыб напоми
нает идущих пешеходов.

Морской- петух,—триглы на измененных грудных и хвостовом 
плавниках, как на ходулях, разгуливает по морскому дну. В тро
пических водах Тихого и Индийского океанов живет 25-сантимет
ровая рыба с красными выпученными глазами, передние плавники 
ее напоминают лапы. Это илистый прыгун. Во врем отлива эта 
рыба остается на берегу и забирается на обнаженные от воды 
корни мангровых деревьев, где она ловит насекомых, прыгая с 
ветки на ветку. Иногда прыгун, словно по команде, соскакивает 
на песок и начинает подп р ы гивать ,  будто разучива
ет модный рыбный танец, поплясав,он вновь устраивается на кор
нях, ожидая прилива,

Окуни-ползуны—анабасы ползают по стволам деревьев, дости
гая вершины. Эти рыбки до недели живут на суше. Добывают 
этих рыб за счет стряхивания с деревьев, с которых они падают, 
как спелые яблоки.

Некоторые рыбы в период засухи просто закапываются в ил- 
Африканская двоякодышащая рыба— протопрус в период высыха
ния водоемов устраивает из ила и слизи кокон, в котором она мо - 
жет «проспать» более трех лет. Если такой кокон размочить в 
теплой воде, рыба начинает плавать, как ни в чем не бывало. В 
таких коконах рыбу перевозят за тысячи километров. «Ловят» эту 
рыбу лопатой, выкапывая ее, как картофель.

За последнее время в нашем городе развелось 
множество бездомных бродячих собак. Они бега
ют стаями но улицам, наводя страх на людей, а 
особенно на детей.

Существует порядок: желающие иметь собаку 
должны держать ее на привязи, а на прогулку

Я однажны утром рано 
По Навашину шагал,
Во дворе близ ресторана 
Псов с десяток увидал.
На помойке они рылись 
И рычали— просто страх.
Стороной их обходили 
Люди с ужасом в глазах.
Вдруг собак бездомных стая 
На ребенка понеслась.
Школьник, папкой отбиваясь,

О бездомных
псах, 

наводящих 
страх

выпускать с намордниками. Однако многие вла
дельцы собак не придерживаются этого нрчви.та. 
Уже есть несколько случаев укусов детей и 
взрослых. А ведь не исключена возможность, что 
собака бешеная. Надо оградить жителей города 
и района от бродячих псов-

(Из писем в редакцию).

Весь от у жаса трясясь,
Забежал в под’езд, бедняжка,
Ручки, ноженьки тряслись 
А дворняги и дворняжки 
С лаем дальше подались.
Ну на что это похоже,
Почему же это так?
По Навашину прохожим 
Не пройти из-за собак,

Дед ФЕДОТ,

ВЕЧНО ЖИВОМ
(О первых памятниках В. И. ЛЕНИНУ)

О родном Ильиче создано 
бесчисленное множество та
лантливых произведений ли
тературы и искусства. В раз
личных уголках земного ша
ра воздвигнуты и бережно 
охраняются народом памят
ники великому вождю револю
ции, Но особенно дороги нам 
памятники Владимиру Ильи
чу Ленину, выполненные ру
ками простых рабочих и 
крестьян России в первые го
ды Советской власти.

Однако созданные простыми 
людьми памятники несравни
мы по своей огромной истори
ческой ценности. Это- память 
народа.

Под Москвой, в сквере, ко
торый раскинулся перед ог
ромными корпусами Глухов- 
ского хлопчатобумажного ком
бината имени В. И- Ленина, 
стоит памятник Владимиру 
Ильичу. У его подножья зи
мой и летом букеты свежих 
цветов. Это самый первый в 
мире памятник Владимиру 
Ильичу Ленину. Он был от
крыт 22 января 1924 года, 
на следующее утро . после 
смерти великого вождя. Сде
лал его простой рабочий—Фе
дор Петрович Кузнецов. Быв
ший маляр, Федор Кузнецов 
был художником-самоучкой и 
работал декоратором - оформи
телем в новом клубе при Глу- 
ховской мануфактуре. Давно 
уже задумал Федор Петрович 
сделать скульптуру Ленина и 
однажды решил взяться за 
это дело по-настоящему.

Федор Петрович собирался 
закончить работу к новому,
1924 году, но не успел. От
крытие монумента пришлось 
отложить на некоторое время. 
Наконец в середине января 
скульптурный монумент В. И. 
Ленина был полностью готов. 
Торжественное открытие мо
нумента было назначено на 
воскресенье 22 января 1924 
года. В то ясное утро к ма
ленькому скверу перед корпу
сами Глуховской мануфактуры 
нескончаемым потоком дви

нулись люди. Сюда шла вся 
трудовая 1'луховка, .сотни ра
бочих из Богородска, Обухо
ва, Затишья.Приехали кресть
яне из ближайших сел и де
ревень.

Стояла незабываемая сту
жа. А народ все шел и шел. 
Торжественная минута откры
тия монумента приближалась. 
Из дверей , конторы вышла 
группа руководителей уездной 
партийной организации, сек
ретарь партийной организации 
Глуховской мануфактуры И.М. 
Квасмен и с -ними Федор Пет
рович Кузнецов- Художник 
был бледен, как снег. Секре
тарь вытирал слезы, губы его 
дрожали. Толпа замерла, пред
чувствуя недоброе. Никто ни
чего не знал: газет москов
ских еще не получили, а ра
дио тогда в 1’луховке не бы
ло, Секретарь поднялся на 
трибуну и снял шапку*

— Мы с вами, товарищи, со
брались сегодня, чтобы от
крыть скульптурную статую 
нашего вождя революции, а 
придется открыть памятник,— 
Толпа ахнула.—Получено со
общение о кончине Владимира 
Ильича. Он умер вчера в 1ор- 
ках. Огромная масса замерла, 
как будто скованная морозом. 
Страшное горе пришло вне
запно- Люди плакали, не 
скрывая слез, У всех на ус
тах было два слова: «Умер 
Ленин», Это было невероятно, 
в это трудно было поверить. 
Не стало великого человека.

—Он не умер, он жив. наш 
Ильич, и всегда будет жить с 
нами, в наших сердцах,— 
сказал молодой рабочий. Ра
бочий сказал очень тихо, но 
его услышали все. Художник 
перерезал веревки, медленно 
упало на снег белое покрыва
ло. И перед людьми предстала 
статуя В. И. Ленина, Великий 
вождь был изображен во весь 
рост в спокойной, непринуж
денной позе- Глаза его чуть 
улыбались. Левая рука Вла
димира Ильича знакомым,при
вычным жестом была опущена

в карман брюк, правая—чуть 
вскинута вверх. Казалось, что 
Ленин беседует с кем-то или 
говорит речь. Лицо дышало 
уверенностью и силой. Люди 
на площади, на лицах кото
рых замерзли слезы, долго 
еще не расходились по домам. 
Народ прощался с вождем.

Так 22 января 1924 года 
был открыт первый в мире 
памятник В. И. Ленину, пер
вый из многих памятников 
великому вождю и учителю.

Н. ЦИБРОВА

Телевидение
20 января

10.00 — Музыкальная развле 
кательная программа. 10.30 — 
«Здоровье». 11.15—Телеклуб ки
но- и фотолюбителей. 12.15— 
«Страницы большой дружбы». 
Киноочерк. 12.45—Субботний ре 
портаж «В ленинских рядах», 
(г. Горький). 13.15 —«Советским 
Вооруженным Силам посвящает
ся». «Летопись великой битвы». 
(Волгоград). 14.00 — Программа 
цветного телевидения. 15.30—Для 
детей. Б. Раевский '«Ежедневно, 
кроме понедельника». Премьера 
телеспектакля. (Ленинград). 16.45
— В , эфире — «Молодость», 
(г. Фрунзе). 17.45 — «Летопись 
полувека». Документальный теле
фильм. «Год 1960-й». 18.45—«Рас
сказы о Ленине». Художествен
ный фильм. 21.00—«Я люблю те
бя, жизнь!» Концерт-обозрение.
22.00—«Мелодии 1967 года». Му
зыкальная развлекательная прог 
рамма. (Бухарест). 22.40— «Пау
за». Телефильм. 23.15—Играет ан
самбль электроинструментов.
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